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１．地域懇談会実施報告について 

本会議では、今後 1２年間の総合的なまちづくりの指針となる計画を策定するにあた

り、市民の皆様が「住みたい・住んで良かった・住み続けたい」と感じるまちをめざすた

め、市内２ヵ所で皆様と一緒に市政を考える機会として開催しました。 

会議では山陽小野田市の「いいところ」「もっと良くしたいところ」などを話し合い、

共有しました。 

 

２．実施日・場所 

日時 場所 参加者数 

平成 28年 12月 12日（月） 18：30～20：30 山陽小野田市民館 20人 

平成 28年 12月 19日（月） 18：30～20：30 厚狭地区複合施設 12人 

 

３．実施方法 

市の魅力や課題の検討にあたっては、KJ 法（主にフセン紙に意見を書きだし、グルー

プごとにまとめていく手法）で実施しました。 

 

４．実施内容 

地域懇談会では以下の流れで進め、意見を出し合いました。 

 

１ 第二次総合計画の概要説明、地域懇談会趣旨説明 

２ 
グループワーク① 

・テーマ：「山陽小野田市のいいところについて話し合う」 

３ 
グループワーク② 

・テーマ：「山陽小野田市のもっと良くしたいところについて話し合う」 

４ グループ発表 
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５．ワークショップでの検討事項 

（１）山陽小野田市の「いいところ」「もっと良くしたいところ」 

【※地域懇談会平成 28 年 12 月 12 日（月） 小野田市民館 実施内容】 

【※地域懇談会平成 28 年 12 月 19 日（月） 厚狭地区複合施設 実施内容】 

■小野田地区 

①子育て・福祉・医療・健康 

【いいところ】 

 

 

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

②市民生活・地域づくり・環境・防災 

【いいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
病院・医院が多い 

 
救急搬送が市外 

救急病院として対応

していない 

 
学童保育がまだ充実

していない 

 
児童館がない（山陽

地区） 

 
介護施設が多い 

 
看護師さんが優しい

（日赤） 

 
各校区に児童館があ

ること 

 
保育園が少ない 

 
病院の待ち時間が長

い 

 
地区に病院がない・

病院が偏っている 

 
自然豊か 

海、夕日が美しい 

 
竜王山の景色がよい 

（夜景・桜など） 

 
江汐・竜王山はよい

公園。もっと整備を 

 
親切な人が多い 

 
ボランティア活動が

盛ん 

 
自治会（連）が市によ

く協力 

 
子どもたちが礼儀正

しい 

 
地域ごとのふれあい

行事が多い 

 
公民館を中心に多く

の人が集まり楽しん

でいる 

 
消費生活センターが

設置されていること 
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【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

③都市基盤 

【いいところ】 

 

 

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 
水害が多い。厚狭、新

生町… 

 
町全体がさみしい。

おとなしい 

 

 
子ども会、自治会に

参加・加入しない 

 
ボランティア活動が

多すぎる 

 
地域ごとの連帯感が

少ない 

 
地域の催しへの参加

が減っている 

 
買いもの難民が多い 

 
消費生活センターを

市民にアピールして

ほしい 

 
消費生活相談員が少

ない 

 
有帆団地が良くなる

といい。古い。若い人

が入らない 

 
空き家が多い 

 
移動がしやすい 

 
高齢者にとって交通

の便が悪い 

 
電車やバスの本数が

少ない 

 
ＪＲ南小野田駅周辺

の早期道路整備 

 
道路が整備されてい

る 

 
山陽本線がある 

厚狭駅に新幹線がと

まる 

 
海岸が整備されてい

ること 

 
南北通路がほしい

（小野田、厚狭） 

 
高千帆から小野田駅

までの道路の渋滞改

善 

 
水道料金が高い 

 
下水道が整備されて

いない 

 
公園に遊具が少ない 

 
市民の集う場所に駐

車スペースが少ない 

 
市民館に屋根つきの

自転車置き場 
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④産業・観光 

【いいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

⑤教育・文化・スポーツ 

【いいところ】 

 

 

 

 
ゴルフ場が多い 

 
駅前ににぎわいがほ

しい 

 
駅前に空き店舗が多

い 

 
地域によって飲み屋

が１軒もない 

 
小野田地域は生活が

しやすい。スーパー

が多いのでとてもよ

い 

 
オートレース場 

 
埴生、花の海 

 
地区に商店が少ない 

 
厚狭地区、厚陽地区

に大きな店・マーケ

ットができるといい 

 
工場や会社を誘致し

人口を増やす 

 
サンパークに人が集

まる 

 
温泉がある。みちし

お、きらら 

 
食べ物が新鮮（野菜、

魚など） 

 
魚市場が多い 

 
銘菓がある 

アサリが採れる 

のり、米 

 
工場が多い 

 
徳利窯 

 
企業誘致ができない

（工業用地） 

 
強力な地場産業がな

い 

 
若者が働く場が少な

い 

 
農業への支援が少な

い 

 
農業用水路。今後使

用しなくなるがどう

するか 

 
休耕田が増えている 

 
観光に行政が力を入

れていこうとする姿

勢が見えない 

 
観光のＰＲを具体的

に 

 
山口東京理科大学が

ある 

 
小中高と学校が充実

している 
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【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

⑥行財政運営 

【いいところ】 

 

 

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

■厚狭地区 

①子育て・福祉・医療・健康 

【いいところ】 

 

 

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 
働きながらの PTA

参加は難しい 

 
各校区に公民館、福

祉センター、体育館

がある 

 
公共の建物が古い。

市民病院は新しくな

ったけど… 

 
小野田地域に設備の

よいホール等が少な

い 

 
市役所（小野田）が古

く汚い。山陽小野田

市の玄関と思うが… 

 
地区に派出所がない 

 
市会議員が市民の代

弁をしていない。ＹＥ

Ｓマンになっている 

 
税金が高い 

保険料が高い 

 
市の広報の活用は市

民の思い 

 
外科医院あり 

 
病院が遠い 

 
旧山陽町には総合病

院がなく、入院をす

る病院もない 
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②市民生活・地域づくり・環境・防災 

【いいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

③都市基盤 

【いいところ】 

 

 

 

 

 

 

 
自然の豊かさを感じ

る 

 
高齢化で活動の参加

者が少ない 

 
少子高齢化が進み自

治の活動ができない 

 
子どもが減少し活気

がない 

 
ヒメボタルが街の近

くに住んでいる 

 
桜（竜王山、若山）、

コバノミツバツツジ

が見ごたえがある 

 
空気が澄んでいる 

 
人口減により祭りや行

事の規模が小さくな

り、参加者が少ない 

 
街灯が少ない 

 
厚狭川をきれいにし

よう 

 
桜川の汚水、汚泥が

見苦しい 

 
高台に避難所を 

 
環境が良い（海岸の

近く） 

 
夕日の美しい場所が

小野田にも厚陽にも

ある 

 
人が優しい。人があ

たたかい 

 
子どもたちがよくあ

いさつしてくれる 

 
ゴミの収集が簡単 

 
デマンド乗り合いタク

シーがある（便数、対象

地域はまだまだ） 

 
団体、組織が行政に

頼っている 

 
若者が集う場所がな

い（交流、飲み屋） 

地域コミュニティの充

実が必要。地域ボスや

特定の者に任せきりの

体質もよくない） 

交通の便がよい（山陽

本線、国道２号線が縦

断。新幹線厚狭駅。南北

横断 316 号線） 

買物に便利。いろいろ

なところに行くことが

できる。ほどよい時間

で行ける 

 
住宅環境がいい（安

価な土地） 

 
小野田地区の公園の

管理がよくできてい

る 

 
公園（大規模）が多い 

 
水がおいしいので飲

み物が飲みやすい。

環境 
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【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

④産業振興 

【いいところ】 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
高齢者、子どもの中

山間地の交通が不便

（生活交通が不便） 

 
山陽本線の横断路を

暗渠化しないと危険

である 

 
巡回バス、コミュニ

ティ小型バスの運行

なし 

 
タクシーの台数が少な

い 

 
駅南地区の対策がな

されていない 

 
高潮対策工事を早く

完成してほしい 

 
水路補修の補助金は

地元負担が多い 

 
市営・県営住宅が少

ない 

 
物見山公園の再開発 

 
働く場所（会社）が少

ない 

 
厚狭商店街の再開発 

 
市内に文具屋がない 

 
駅前商店街がさびれ

ている 

 
駅南地区の対策がな

されていない 

 
農業の継ぎ手、なり

手がいない 

 
厚狭川の河口に貝の

復活を！ 

 
観光客の滞在時間を

長くするための連携

に欠ける 

 
食と遊と泊との連携

不足 

 
海岸に面して海の

幸。山にも近く山の

幸が少なくない 

 
魚が新鮮である 

魚がおいしい 

食料品が新しい 

 
花の海が干拓地にあ

って人を集めること

ができる 

 
ゴルフ場が多く近隣

にも多く存在する 

 
ドライブインが近場

にある 

 
魚釣りができる 

 
山陽オート（国内５

場）がある 

厚狭駅前のイルミネー

ション。結婚式をする

ことで、駅前を元気に

している 

 
秋祭りで大行司など

防府に負けない祭り

をしている 

 
夢花火を地元青年部

等が盛り上げ、大き

なイベントとなった 

 
オートレース場の駐

車場など遊休地が多

い 

 
地元の名産などを周知

する場がない。道の駅

があるといいなあ 
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⑤教育・文化・スポーツ 

【いいところ】 

 

  

 

 

 

 

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

⑥行財政運営 

【いいところ】 

 

  

 

 

【もっと良くしたいところ】 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

コミュニティスクールは

県の押しつけ。以前の市の

取組みは特色がありよか

った 

旧小野田市と旧山陽町で
の違い。合併して 10年な
のに。例：児童館（小野田）、
児童クラブ（山陽町）は大
きな違い 

 
スポーツ施設の老朽

化！ 

 
高齢者を対象とした

スポーツ施設なし 

 
小・中学校が近い 

 
市立大学（理系）があ

る 

 
全ての学校に図書館

司書が配置されてい

る 

 
スポーツ交流の場所

が近い 

 
寝太郎太鼓 

 
歴史上、尊敬できる

人物が多い 

 
史跡が多い 

 
若者が意見を言う場

が少ない 

 
公共施設が充実して

いる（公民館、図書館

etc.） 

 
公共施設が近くにあ

る 

 
広報が２回発行され

ている 
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６．ワークショップの結果概要 

・福祉分野では病院や介護施設が多いことが挙げられており、医療機関は充実していると

感じている人が多くなっています。一方で保育園の少なさや救急搬送が市外であるな

どの意見もあり、保育サービスの充実や広域的な医療体制の整備が求められています。 

・地域のコミュニティについて住民同士が良好な関係を築けているものの、過疎化を不安

に感じているという意見が挙がりました。 

・自然環境では、美しい夕日がみられるスポットや公園等の緑化環境のよさを市の魅力と

して挙げています。もっと良くしたいことでは自然環境の保全や景観の整備をしてい

くことが必要という意見が挙げられました。 

・交通関係では、バス等の生活交通が不便、道路の渋滞の解消という意見が挙がっており、

バス等の生活交通の充実や道路の整備が求められています。 

・産業振興では、本市の産業の魅力として工業が活発であるという意見が挙がっていま

す。また、農産物や水産物の新鮮さやおいしさが魅力として挙げられている一方、農業

の担い手問題などへの支援が必要という意見も挙がっています。さらに、駅前をはじめ

とするにぎわいの少なさへの対策が必要と考える意見があります。 

・教育分野では、大学があることやすべての学校に図書館司書が配置されているという意

見が挙がっています。一方で学童保育が充実していないことや児童館が少ないことも

挙げられており、充実が求められています。 

 

 

 

  

 

 

 


